

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

AÑO IV

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes... 0'50
Fuera, trimestre... 1'50
Anuncios y comunicados á precios convenciona-
les.—Pago anticipado.

Tortosa 8 de Diciembre 1901

Puntos de suscripción

En la REDACCION, y ADMINISTRACION, An-
cha 20, donde se dirigirá la correspondencia, en la
librería de don Arturo Morera, Angel, 16 y 18. **NÚM. 98**

Después de la muerte

Sinceros ó no, los políticos de todas las escuelas y los periódicos de todas las tendencias, han rendido al gran Pi y Margall el tributo de justicia que en vida le negaran muchos.

¡Misericordia de la condición humana! El visionario de antes, resulta ahora un vidente, un profeta. El filibustero convirtiéndose, por efecto de la muerte impía, en patriota esclarecido y como ningún otro abnegado. El pervertidor de las conciencias y de las multitudes, es ahora, en opinión de los mismos que antes le injuriaban, el apostol austero de la verdad, el maestro integérrimo de la juventud, el guía fiel de los ciudadanos que quieren caminar por la senda de la virtud y del sacrificio.

Está bien que al fin, aunque sea después de muerto, hagan la debida justicia al político sincero y consecuente los políticos que por no ser lo uno ni lo otro, le han negado en vida esa justicia. A la postre, mas honor alcanzan ellos con empezar á ser justos que el varón ilustre que en serlo siempre puso todas las energías de su voluntad potentísima.

Y bien; después de cumplir este deber de justicia; después de haber tributado los honores que eran debidos al sabio y al virtuoso y al íntegro ciudadano; después de guardar en lo más íntimo del corazón el recuerdo venerando de sus excelsas virtudes ¿por qué los prohombres de la política dominante no procuran imitar al ilustre muerto? Si sus enseñanzas eran buenas y santas ¿por qué no las siguen? Si la consecuencia es una virtud, ¿por qué no la ejercitan los Maura, los Moré, los Montero Rios, los Villaverde y tantos y tantos otros? Si la austeridad de costumbre y la honradez política prestan honor á los hombres y á la patria, ¿por qué vemos en la política de la Restauración ejemplos numerosos de todo lo contrario? Pi y Margall procedió en sentido inverso al modo de ser de los políticos de la monarquía; si ahora reconocen éstos que él solo fué el que tuvo razón en contra de todos, ¿qué menos podían hacer que imitarle?

Así demostrarían que son sinceros sus elogios y no una mera fórmula esa tristeza que aparentan por la muerte del apóstol ilustre de la democracia y del federalismo.

El arroyo y la cloaca

Uno de los más grandes corruptores de la política española ha dicho que el cieno del arroyo sube hasta las alturas del Olimpo, donde se regodean los dioses de las pasiones distraendo sus ojos en hacer leyes que plantan á manera de mingos sobre el tapete social para jugar con ellas y derribarlas con la manoseada bola de la impunidad.

En efecto, hay mucho cieno en el arroyo, pero

ese cieno no existiría si él no se arrojasen détriticos de substancias pútridas y aguas sucias desbordadas de la gran cloaca donde se maceran los sentimientos, se asfixian las ideas, se pudren los corazones y los hombres truecense en eunucos de alma, en miserables comparsas aduladores de los que pueden arrojar las piltrafas de gradeza y de poder compradas á cambio de la dignidad.

El arroyo se alimenta de la cloaca, así como el riachuelo se alimenta del mar; las aguas sucias como las aguas limpias parten de un sitio común al que vuelven obedeciendo á leyes fatales.

Los puñados de cieno que las gentes del arroyo arrojan sobre las gentes de la cloaca, no son otra cosa que la inmundicia escapada del receptáculo, que á él vuelve fatal y naturalmente.

No habria calor si el sol no existiese; no estaría el pueblo corrompido si no hubiere quien ó quienes le corrompiesen.

No negaré yo que los sostenedores del régimen actual sean muy caballeros, muy honorables, muy dignos, muy sabios, muy ilustres, muy pundonorosos; más si afirmo que en sus luchas por el poder, muestran costumbres rufianescas, y por tener seguro un distrito, para cultivar una circunscripción, rodeanse de canallas de la peor especie, á los que entregan la administración de los pueblos, extienden su manto protector sobre asesinos y ladrones, llaman amigos políticos á comerciantes que roban en el peso y la medida, dan la mano conceptuándose muy honrados á sinvergüenzas apóstoles que cambian de partido cada veinticuatro horas, adulan á usureros ladrones y propagan por todas partes la vagancia, ofreciendo cargos, destinos, momios y granjerías á trueque del voto, del pucherazo, de la coacción, de la infamia que llena á la estatua de la ley del lodo que los honorables y honrados caballeros recogen en la cloaca para extenderla por el arroyo.

No puedo creer, lo confieso, que hombres de negocios, de industria, de comercio, corrompan de tal suerte al pueblo por el sólo placer de sentarse en las Cámaras; y por llamarse representantes del país abandonen sus negocios, su industria, su comercio, sus campos, y de balde, ¡de balde, señores! anden en la corte como azacanes, solicitando destinos y gangas para los que por falsear la ley y robar la voluntad á los electores, merecían mejor estar en Ceuta que en los municipios y demás dependencias públicas.

Luego los que no ostentan la representación legítima que espontáneamente les concedieron sus conciudadanos, los que contra la voluntad soberana de un pueblo se erigen en sus representantes, ¿no es lícito dudar de su honradez? ¿No es lícito pensar que son corrompidos y corruptores puestos al servicio de una causa antipática que defienden sin convicción y como los aventureros mercenarios á los señores feudales, inspirados nada más que por la esperanza del bolín?

Además, ¿quién no ha visto á abogadetes sin pleitos, á periodistas ramplones lamedores de caciques, á peleles que á la venida de la restauración no tenían más patrimonio que los dientes,

elevarse, enriquecerse y pasear en lujosos trenes, sin haber trabajado en otra cosa que en la política ni tener otra profesión que la de padres postizos de la patria? ¿De dónde han salido esas fortunas? ¿En qué han demostrado sus talentos?

Yo he visto senadores y diputados cenfabulados para quedarse con la renta de consumos de una capital, renta que les fué adjudicada por medio de una farsa titulada subasta; á senadores y diputados, miembros y consejeros de ferrocarriles, tomar trozos de construcción por los que se han embolsado cuarenta mil duros sin incomodarse en visitar el trazado; todos hemos visto como los padres del país han hecho esas y otras cosas, valiéndose de testafierros para que sus nombres no figuren en tan sucios negocios y nadie puede acusarles directamente; que esos negocios, esos latrocinios, esas infamias, se hacen con todas las reglas del arte para que el honor quede á cubierto y los calumniadores no puedan probar nada, por más que se vea, se toque y se masque el fortunón improvisado.

¿Qué extraño es que el pueblo murmure, que el pueblo calumnie, que el pueblo maldiga, y en la desesperación que le produce la miseria originada por la dilapidación de la riqueza nacional, se revuelva airado y lance puñados de cieno recogidos en el arroyo sobre los que han hecho desbordarse la cloaca inmensa y pestilente de la política restauradora?

¿Y cómo se ha de lavar el honor de unos cuantos hombres en una cloaca poblada de reptiles?

J. RODRÍGUEZ ABARÁTEGUL.

¡DON LUIS, HAY QUE COMPRIMIRSE!

No se si veo diferencia entre el Luisito de antaño y el don Luis actual. Recuerdo sí que tenias cierto aire algo altanero entre tus amiguitos—estoy indeciso en si debo seguir como en aquel entonces, tuteándote, pero para que no te enojas si crees que te quiero con esto degradar, doy fin al tuteamiento, adoptando para usted el tratamiento cortesano—y una vez concluido el bachillerato, ¿recuerda usted la importancia que ya se daba? tanto y tanto que el que no posea dicho título, á su juicio, se le podía considerar gente de baja ralea.

Más adelante, en su estancia en Barcelona, al cursar en aquella Universidad las asignaturas de la carrera, don Luis se enaltecía de ser el íntimo de la flor y nata de los estudiantes de alta procedencia y mérito: ya el hijo del Doctor Tal, como el nieto del banquero Cual, etc. etc., ¡y es claro! ¿quién había de dudar que de estudiantes de tal valer resultase una gran lumbrera? y en efecto, pruebas ha dado.

En la plaza de toros, antigua de Barcelona, se dió la alternativa al entendido taurómaco y paisano nuestro Chirrita, lo que parece extraño y no lo es, pues si se presentan reses inadmisibles para el novillero que se anuncia, lo susti-

tuye nuestro Chirrita que todo lo acepta por consideración, según él, y todo queda arreglado. En Tortosa han habido jueces tanto Municipales como de Instrucción de duro estómago, pero ninguno de suficiente resistencia á digerir un excarcelamiento de presuntos autores de asesinatos sin antes pasar los trámites de justicia debidos. ¿Cómo arreglarlo?; consejo de *Cansalada*:—don Paco (el simpático Roig) mi opinión es muy sencilla...; le dice unas palabras al oído y... antes de ocho días recibe D. Luis la *alternativa* por partida doble: Juez Municipal y regente del de Instrucción por estar éste vacante. Aprovecha el tiempo y ¡pum!... auto del señor Juez excarcelando á ocho presos, preguntándose la gente ¿ya se ha celebrado la vista?; ¿se ha confesado alguien autor? No, señor; don Luis así lo ha dictado, hágase su voluntad.

Pero don Luis no es don Juan Tenorio, que con su valor arrogante lo destroza todo, y á los pocos días, el señor fiscal de la Audiencia provincial le rebate su auto ordenando la nueva encarcelación de los procesados, por orden de D. Luis excarcelados, y cuando al cabo de unas semanas, después de apreciar la cuestión como se debe, el muy digno presidente de la Audiencia Territorial le remite *como simple lenitivo* la destitución del cargo que ejercía con tanto acierto y á satisfacción de las... eminencias á el *Diario* allegadas.

Por tal acto de justicia, que la gente imparcial aplaude, usted se enfurece... ¡Ah, don Luis, hay que comprimirse!, porque de ir las cosas tal como deben, llegaremos á preguntarle: ¿qué sabe de los tres fulanos que debido á usted desaparecieron, y quien responde de ellos? Yo me guardaré muy mucho decir que es usted el responsable.

La verdad, antiguo amigo; quien se precie de formal, quien se crea, como usted, de gran talento y el que tenga la conciencia limpia—hay muchas deterioradas—ha de sentir los latidos de su corazón como pidiéndole cuenta estrecha de los hechos cometidos, acusándole el remordimiento como quien se arrepiente y pide perdón. No imite á su cuñado don Paco en el acto de *Sanctus*, aquello es pura hipocresía y sería para usted un nuevo sarcasmo.

Por último, y con buena intención, me permito darle un buen consejo, puro, claro, diáfano y etc., como dice Dominguet: Ricardito, el *Mare-pá*, se dijo en cierta ocasión ser delegado por su cuñado de usted para ir á recoger la colecta del órgano oficial, entonces, *El Nuevo Diario*, que por lo regular era de unas 25 pesetas. A los ocho ó diez días de cobrar desaparece el organillo; su cuñado, según se dice, dijo que solo se recibieron cinco ó seis pesetas por donante para cubrir las atenciones del susodicho diario; pues bien, *Mare-pá*, ¿se había de enfurecer por si le pedían cuentas por ello?; ¡ca, no señor! *Mare-pá* se ponía tieso, serio y decía que no se le hiciese hablar. Con ese procedimiento no hacía más que comprimirse, y así era en efecto; las pesetejas que faltaron debieron comprimirse, ¿eh?

Ya lo sabe, pues; á imitar á *Mare-pá* en lo posible, porque don Luis, villano fuera que un simple procurador superase á un abogado que de juez ya es licenciado.

Adiós, pues, y cálmate, porque, amigo mío, ¡hay que comprimirse!

Homo Sum.

Tortosa 6 y diciembre de 1901.

MAS IMMORALIDADES

Continúan en esta ciudad desarrollándose los mayores escándalos, todos protegidos y amparados por los tahures de la *mascarada liberal*.

Cierta autoridad civil, guiada por sus buenos deseos se propuso atajar los desmanes de los que se *entretienen* en tirar de la oreja á *Jorje*, muy puestos á la orden del día por los mal llamados liberales de esta ciudad.

Al efecto; todos los agentes, á las órdenes de aquella autoridad, pusieron en práctica continuas batidas, visitando en una forma ú otra los casinos, cafés y cafetines de esta ciudad.

El caso, aun que parezca á simple vista imposible, es que según nuestras informaciones, los desvelos de aquellos agentes han sido infructuosos por continuar los *tirones* con mayor intensidad.

Se nos dice también, que por quien corresponde se ha oficiado á aquella respetuosa autoridad, poniéndole de manifiesto cuanto ocurre en esta ciudad y á la vez declararse impotentes para atajar el mal.

Puesta aquella autoridad á los pies de los caballos, por los que deberían guardarle más respeto, y llevadas las cosas á un terreno propio de políticos sin honor, como son los cuatro vividores que componen la *mascarada liberal*, han llegado, como era de esperar, los *tirones* al pobre *Jorge*, á revestir caracteres de gravedad.

La autoridad tantas veces dicha, viéndose escarnecida por cuatro *Espinillas*, ofició á la primera autoridad judicial y ésta á la vez á la de este partido para que con la mayor energía ataje los desmanes de los *ganchos* de la situación actual y dejen en paz al infeliz *Jorje*.

No nos sorprenden tantas miserias por que conocemos á fondo á cuantos perturban la paz moral: éstos no son otros más que los que se dicen representantes del partido liberal.

Hemos clamado una y otra vez contra los

situacioneros impuestos por los caciques máximos, y el Gobernador civil de esta provincia les deja vivir cual si fueran los amos de esta comarca.

Roban y estafan con el mayor descaro; ayer vivían en la más completa miseria, hoy visten y gastan cual no lo hacen las familias más acomodadas de esta ciudad. ¿De dónde sale el dinero? de las timbas, de los consumos y de los pueblos de la comarca.

¿Qué ha hecho el señor Gobernador civil de esta provincia para atajar tanta infamia y tanta desvergüenza? Nada absolutamente, antes al contrario, darles vida y calor con sus actos.

¿Los escándalos de las últimas elecciones municipales no dicen bien á las claras de lo que son capaces los granujas de la *mascarada liberal*?

Por malos senderos vá el Gobernador; la protección que dispensa á los que ayer deshonraron á su antecesor, le acarrearán inmensos disgustos, difíciles, después que están en la pendiente, de solucionar.

Si resultan ciertas nuestras informaciones, que nosotros por verídicas las publicamos, la responsabilidad de la primera autoridad de la provincia es inmensa, sin límites, y está dispuesta á sufrir quebrantos que más tarde se convertirán en amarguras.

Medita bien el señor Amer nuestros desinteresados consejos y no olvide que tiene la obligación, el deber ineludible de informar á los directores de la política provincial de las condiciones morales y materiales de los que se dicen sus representantes en esta comarca.

¿Lo hará? A nosotros nos tiene muy sin cuidado, pues siempre nos congratularemos de que nuestros enemigos se vayan deshonrando á sí mismos, realizando actos provistos de toda clase de inmoralidades.

CONTRASTES

El día 29 del pasado Noviembre falleció á la edad de 77 años, el insigne patricio don Francisco Pi y Margall, que en su vida no hizo más que trabajar por el bien de la humanidad y que cuanto ganó fué debido á su personal esfuerzo.

Al día siguiente nació un infante de España, hijo de los Condes de Caserta, es decir de la princesa de Asturias y su afortunado marido un Capitán honorario de Ejército.

Al nacer, por haber sido expulsado del seno materno de una Princesa, tiene los honores de infante de España, Caballero del Toisón de oro, y gran cruz de Carlos III é Isabel la Católica, á pesar de que no sabemos si será acreedor á tales distinciones.

Pi Margall ha muerto sin ser *ni siquiera* académico de la lengua ó de la española; á pesar de ser universalmente reconocido como escritor y artista de primera fila con estilo propio.

El recién nacido infante, de vivir los años del apóstol de la federación, costará á la nación á razón de 150.000 pesetas anuales, 11.550.000 pesetas.

¿Hemos de desearle larga vida al nuevo vástago?

SENGUON.

Crónica

Se nos dice que en la casa de *Tócame Roque* continúa funcionando la sociedad de timadores.

El caso ocurrido, no hace muchos días, es de los que *dan fama* á toda esa grey de *chupópteros* que componen la *mascarada liberal* que nos des gobierna.

A una viuda por arreglar cierto expediente se le pretendía robar unos *veinte duros*, lo menos, á lo que se resistió dicha señora, debido á los buenos consejos que le dió un querido amigo nuestro.

Lo más grave del caso es que para este sucio asunto tuvo que intervenir el *santón*, el cual, según nos refieren, hacía esfuerzos inauditos para que se consumara tan escandaloso timo.

¿Podrá, decirnos ese *santón*, chocolatero á cuanto ascienden sus *honorarios* por actuar de pantalla?

Estamos cansados ya de denunciar los latrocinios y escándalos cometidos por esa cuadrilla de vividores que despellejan á los incautos.

Esperamos que el alcalde interino nos confesará lo que haya sobre el particular, pues de lo contrario nos oirán los sordos, entenderán en ello autoridades superiores y si tanto nos apuran, llevaremos el asunto á los tribunales de justicia.

Hora es ya de que sea disuelta esa sociedad de timadores, que deshonor con sus fechorías á nuestra querida ciudad.

Dispuestos nos hallamos á que cese el saqueo y lo consiguiéremos.

No dudamos que el señor *interino* procurará descifrar este enigma y explicará la verdad de lo sucedido, porque si es cierto lo que nos explican, francamente es un hecho sin precedente y que tememos darle el duro calificativo que se merece.

Ha fallecido en esta ciudad la virtuosa abuelita de la distinguida esposa de nuestro querido amigo don Emilio Fumadó.

Ha sido nombrado Juez Municipal de esta ciudad el ilustrado Abogado, D. Rafael de Salvador, persona de relevantes cualidades y distanciada por completo de la política.

A la par que felicitamos á dicho señor por su nombramiento, felicitamos también al pueblo derrosense por creer que tendrá en él un funcionario justiciero y digno de esta Perla del Ebro.

La Comisión provincial ha señalado los días 7, 13, 14, 15, 17, 18, 19, 20 y 30, á las once de su mañana, para celebrar las sesiones ordinarias del presente mes.

La Real Academia de buenas Letras de Barcelona, en sesión del 23 de Noviembre próximo pasado, nombró á nuestro particular y querido amigo D. Federico Pastor Lluís, miembro de la misma corporación en clase de «Correspondiente» en esta ciudad.

Nuestra entusiasta felicitación.

Ha llegado á esta Ciudad el Teniente Corenel D. Carlos Lachapelle, recientemente nombrado para el mando del batallón que guarnece esta plaza, haciéndose cargo inmediatamente del Gobierno Militar.

Nuestra cordial bienvenida.

Ha llegado hasta nosotros el rumor de que uno de los regeneradores, de nuevo cuño, tiene montada una mancebía en la partida de Campredó, en la cual se arma cada zambra, capaz de conmovér á una estatua de piedra.

El vecindario de la referida partida protesta indignado de tamaño escándalo y la verdad, hemos de confesar que tienen razón.

¿Está enterado de ello el médico higienista? ¿Sabe algo la autoridad interina? Creemos que no.

Procuren hacer ver al aludido regenerador que no le sienta bien el papel de chulo.

El artículo que publicamos en otro lugar de este número y cuyo título es: *¡D. Luis, hay que comprimirse!*, lo hemos recibido por el correo interior.

Que conste.

Ayer se unieron en indisolubles lazos en la iglesia Catedral, nuestro querido amigo y correligionario el aventajado alfarero don Arturo Noé Castellá y la jóven y simpática señorita doña Concepción Aixalá Guadalajara.

Deseamos á los nuevos cónyugues una interminable luna de miel y muchas prosperidades en su nuevo estado.

El editor don Miguel Seguí había encargado al ilustre republico don Francisco Pi y Margall una obra histórica que abarcase la España del siglo XIX, cuya publicación es inminente. Por fortuna para el editor, el ilustre Pi y Margall ha dejado á su fallecimiento completamente terminada la parte que le correspondía de la obra que, en colaboración con su hijo señor Pi y Arsuaga, le había encargado con el título: «Historia de España en el siglo XIX», cuyo trabajo es el último importante de aquel inolvidable patricio.

El sábado 30 de Noviembre, fué víctima de un desgraciado accidente, el ilustrado médico de esta ciudad D. Juan José Cucala, quien al saltar del coche, enganchóse, sufriendo una doble fractura en una pierna.

De veras sentimos el percance y deseamos al señor Cucala un pronto y completo restablecimiento.

Se ha efectuado en la línea de Madrid á Irún las pruebas de los aparatos de alarma que, para poner en comunicación á los viajeros con el maquinista y demás empleados del tren en marcha, está instalando en su material la Compañía de los caminos de hierro del Norte.

Los resultados fueron muy satisfactorios, pues se obtuvo la parada del tren por el maquinista, según los casos, á los veinticuatro y á los treinta y cinco segundos de hacer la señal el viajero.

La compañía de los ferrocarriles de M. Z. A. se cree que también adoptará enseguida tan beneficiosos aparatos.

La Real Academia de Bellas Artes de Zaragoza, ha concedido el título de académico correspondiente, al ilustrado escritor y laureado poeta, nuestro muy querido amigo don Ángel del Arco, director del Museo arqueológico provincial.

Actualmente son 34 los ex-ministros que perciben pensión de cesantía; de ellos cobran 14 á 10,000 pesetas y 20 á 7,500, al año, en total, 290,000 pesetas.

En virtud del decreto de 6 de marzo de 1899, que suprimió el haber de cesantía á los ministros, renunciaron cuatro de ellos el derecho que tenían adquirido con anterioridad. Además, hay dos ex-ministros que, teniendo derecho á pensión de cesantía, no la han solicitado. Y con arreglo á lo prevenido en el referido real decreto, hay 11 ex-ministros que por haberlo sido con posterioridad no han adquirido derecho á cesantía. De manera que la Hacienda se ahorra 122,500 pesetas al año por este concepto, y en lo sucesivo el aumento será mayor.

Adelantan con rapidéz los trabajos preliminares á la convocatoria de una reunión magna, en la que se tratará de los medios adecuados para lograr á que se erija en Barcelona un monumento al ilustre patricio don Francisco Pi y Margall.

Leemos en la prensa de Madrid:

«Telegrafian de Berlín, que el legado Moguel, fundado por su autor para recompensa á la mejor producción literaria, ha sido concedido á don José Echegaray.

Dicho legado consiste en una cantidad que pasa de 100.000 francos.»

Felicitemos de verdad al ilustre dramaturgo gloria de España por su triunfo, aunque sea éste en nuestro concepto de menos importancia que al obtenido y premiado con los aplausos en una buena noche de estreno.

El martes día 10 de diciembre, primer aniversario del fallecimiento de doña Teresa Font de Isuar, se celebrará en la Capilla parroquial del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, solemne oficio con responsorios al final *Super Tumulum* por su alma, á las diez de la mañana.

La familia de la finada suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y les invitan á este religioso acto.

Se dirán además, misas rezadas, desde el toque de oración hasta el acto del oficio solemne.

Se nos dice que en la fábrica de orujo que nuestro particular amigo, el comerciante de aceites don Fernando Pallarés posee en las Borjas, ha ocurrido la explosión de una caldera, ocasionando siete víctimas y destruyendo el cobertizo de la cuadra donde estaba la maquinaria que ha sufrido considerables desperfectos.

Ignoramos el estado de gravedad de los heridos cuyo restablecimiento sinceramente deseamos.

Teatro Principal

El jueves, beneficio del director de la compañía que actúa en el citado coliseo, Sr. Masip, púsose en escena el hermoso drama de D. José Echegaray, que lleva por título, *Lo sublime en lo vulgar*.

Obra que fué desempeñada á las mil maravillas por todos los artistas que en ella tomaron parte.

El Sr. Masip, estuvo felicísimo en su papel de *Don Bernardo de Montilla*, interpretándolo de un modo admirable y cosechó aplausos, viéndose obligado á salir repetidas veces al palco escénico.

Esmeradamente desempeñó el papel de *Inés* la Sra. Coello; estuvo archisuperior y fué aplaudidísima.

La Srta. Galcerán en el de *Lucía* identificóse de un modo perfecto, es una actriz estudiosa y que vale.

El papel de *Ricardo* corrió á cargo del Sr. Valero que trabajó de verdad, demostrando ser un artista consumado y sin pereza para el estudio.

Contribuyeron al mejor desempeño los señores Torres y Masriera y las señoritas Venancio y Galcerán.

Terminó tan agradable velada con la chistosa comedia catalana, original de D. Jacinto Capella, *La planzadora*, que fué aplaudidísima tanto por lo agradable de la obra como por la esmerada interpretación de que fué objeto.

La entrada regular. Mucho más se merecía el beneficiado.

Hasta la otra.

Pepe-Luis.

**

Hoy por la noche se pondrá en escena *La Dolores*. El próximo jueves, beneficio de la aplaudida actriz señorita Galcerán, *Mancha que limpia*.

Juan Bella

CRUERA, 13

Reparación de máquinas fotográficas, chasis de cortinilla y correderas, caballetes, escurridores, prensas, cubetas y todo cuanto se refiere á la fotografía.

Academia de artes y colección de vestidos

Para señoras y señoritas con arreglo á los últimos figurines y método sencillo y breve, bajo la dirección de doña María Grau.

Calle Ancha núm. 3, piso 3.º

SE ALQUILA

Hay para alquilar varios trujales construidos á la moderna, con todos los utensilios correspondientes, y en buen edificio, junto á la estación de Ampolla.

Razón en ésta D. Martín Gilabert.

Obra nueva de gran utilidad

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

Lengua Castellana

SEGUNDA EDICIÓN

POR D. Ramón Cluet y Mora

REGENTE POR OPOSICIÓN

EN LA

ESCUELA NORMAL SUPERIOR DE MAESTROS DE TARRAGONA

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

SOCIO HONORARIO

DE LA

Liga Protectora de la Educación Nacional.

PREMIADO EN VARIOS

Certámenes literario - pedagógicos.

CON MEDALLA DE PLATA

POR LA

Sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción

Y POR EL

Colegio de Profesores de Cataluña.

PROPUESTO POR EL EXCMO. SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO

PARALA

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

ETC., ETC.

De venta en la Imp., Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morera Guíjro. — Ángel, 16 y 18.

Zaragoza impresor, Ancha 20 y 22. — Tortosa.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones e imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presentarse en tan buenas condiciones como en las principales de España. Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadraciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorándums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chêques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honorificos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

ZAPATERÍA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU
TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye a MEDIDA y con arreglo a los últimos modelos. Especial cuidado en pies delicados, a cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hornería.

(Casa fundada en 866)

PRECIOS FIJOS, VENTAS AL CONTADO

GUANOS MONTESINOS

Existencias de los ACREDITADOS GUANOS de D. Luis Montesinos de Valencia, para la siembra de trigos y demás cereales; y PRIMERAS MATERIAS GARANTIDAS, para la fabricación de toda clase de abonos químicos.

Represenane.—Pedro Ramirez.—Angel 17, Tortosa

NOTA: Los labradores pueden pedir cuantas instrucciones tengan por conveniente, y los que deseen un análisis verdad de sus tierras de cultivo, pueden mandar muestras y serán debidamente servidos.

LA PAZ

GRAN CASA DE VIAJEROS

Ramón Valls

Casa situada al centro de la capital y en las calles más comerciales y más próximas a las estaciones de Francia, Madrid, Valencia y al muelle por embarque, casa con vistas a la plaza del Angel y Princesa.

HOSPEDAJE DE 4 y 5 PESETAS

Plateria, 9 y 11, Barcelona.